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Ao décimo sexto dia do mês de outubro do ano de dois mil e dezenove, às 09h:50min, 
na sala de aula do campus Horizonte, situado à rua Francisca Cecília, S/N, Planalto 
Horizonte, Horizonte - CE; reuniu-se o Colégio de Dirigentes – COLDIR, em reunião 
convocada e presidida pelo reitor, Virgílio Augusto Sales Araripe. Fizeram-se 
presentes os seguintes membros: Virgílio Augusto Sales Araripe, Presidente; Ivam 
Holanda de Souza, Pró-reitor Gestão Pessoas, José Wally Mendonça Menezes – Pró-
reitor de Pesquisa, pós-graduação e inovação, Reuber Saraiva de Santiago, Pró-reitor de 
Ensino, Tássio Francisco Lofti Matos, Pró-reitor de Administração, Zandra Maria 
Dumaresq, Pró-reitora de Extensão, Ana Caroline Cabral, diretora de assuntos 
estudantis e os diretores gerais/representantes dos campi: Anderson Ibsen Lopes de 
Souza, de Umirim; Antônio Moíses Filho de Oliveira, de Horizonte, Antony Gledson 
Lima, representante de Cedro, Dijauma Honório Nogueira, de Iguatu; Eliano Vieira 
Pessoa, de Sobral; Francisco Antônio Barbosa Vidal, de Canindé, Francisco Evandro de 
Melo, de Jaguaruana, Francisco Helder Caldas Albuquerque, de Quixadá, Francisco 
Régis Abreu Gomes, de Itapipoca; Francisco Sildemberny Souza dos Santos, de 
Tabuleiro do Norte; Guilherme Brito de Lacerda, de Juazeiro do Norte, Izamaro de 
Araújo, de Jaguaribe, Jackson Nunes e Vasconcelos, de Tianguá; Jânia Maria Augusta 
da Silva, de Limoeiro do Norte; Jefferson Queiroz Lima, de Caucaia; João Paulo 
Arcelino do Rego, de Boa Viagem, Joaquim Rufino Neto, de Crato; José Aglodualdo 
Holanda Cavalcante, de Crateús; José Alves de Oliveira Neto, de Tauá; José Eduardo 
Souza Bastos, de Fortaleza; Júlio César Costa e Silva, de Maracanaú; Lourival Soares 
de Aquino Filho, de Baturité, Marcel Ribeiro Mendonça, do Pecém; Maria Beatriz 
Claudino, de Morada Nova; Maria Eliani Holanda, de Acopiara; Manoel Paiva de 
Araújo, de Acaraú, Raimundo Eudes de Souza, de Mombaça; Robson da Silva Siqueira, 
de Maranguape, Ulisses Costa de Vasconcelos, de Ubajara. Demais presentes: Pedro 
Luís Saraiva, Francisco José de Lima, Damião Michael Rodrigues, Gina Helioneide 
Bastos, José Galdino da Silva, Alan Vinicius de Araújo, Beatriz Rodrigues, Stênio 
Pereira.  1. Expediente: Não houve. 1.1 Retirada dos pontos de pauta: não houve. 1.2 
Inclusão de pontos de pauta: não houve. 1.3 Justificativas de ausências: Cristiane 
Borges, Francisca Lúcia Aguiar. 2. Aprovação da ata da reunião anterior: A ata da 5ª 
reunião extraordinária foi posta em deliberação e aprovada sem alterações. 3. Informes 
do Presidente: O presidente saudou aos docentes pela data comemorativa, agradeceu a 
acolhida do campus Horizonte e parabenizou o campus pela data comemorativa, ele 
falou sobre os jogos que aconteceram em Guarapari, ele informou que conseguiu 
prestigiar alguns jogos, e que alguns alunos do IFCE, saíram bem classificados. Ele 
informou que os jogos dos servidores serão de 29/11 a 01/12 e que o Coldir acontecerá 
no dia 29/11 juntamente com a abertura dos jogos. O presidente discorreu um pouco 
sobre o momento que ele participou com os deputados em Brasília, na reunião de 
bancada. Em seguida falou sobre À visita à Alemanha, informou que a comitiva era 
grande e que o secretário da SETEC também estava compondo a Comitiva, discorreu 
um pouco sobre o processo de geração de energia lá na Alemanha, discorreu sobre a 
tecnologia avançada que eles possuem, e que no âmbito do Conif existe essa discussão 
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sobre um projeto modelo que tratará de energias renováveis. Em seguida discorreu sobre 
a reitoria itinerante que aconteceu em Sobral e que a próxima acontecerá em Iguatu, 
depois em Limoeiro, Aracati e Fortaleza. Em seguida passou-se para a ordem do dia. 4. 
Ordem do dia: 4.1 – Relatório da Comissão que estudo sobre os 50 minutos para os 
técnicos integrados: Relator: Prof. Alves Neto. O relator apresentou a proposta de 
alteração da duração da hora-aula nos cursos técnicos integrados para 50 minutos, falou 
sobre a vantagem da escola em tempo integral, apresentou os objetivos específicos e 
gerais, apresentou ainda a justificativa e discorreu sobre o modelo que foi aplicado no 
campus Tauá. Posto em discussão: Prof. Reuber discorreu sobre a carga horária docente 
e a carga horária catálogo, em seguida Prof. Virgílio parabenizou Prof. Neto e equipe e 
disse que esta proposta está voltada para o bem estar do estudante e salientou a 
importância disto, o presidente informou ainda que o encaminhamento será ter um 
projeto piloto dentro do IFCE e que cada diretor iria discutir juntamente com os seus 
campi sobre isso e que na próxima reunião seria fechado como se daria essa execução 
do projeto e que após decisão do colégio de dirigentes iria para o Conselho Superior. 
Em seguida o colegiado tirou algumas dúvidas sobre a apresentação e discutiu sobre o 
referido tema. 4.2 – Sistema sobre a avaliação ENADE: Relator: Prof. Pedro 
Saraiva. O relator apresentou o sistema que ele juntamente com o aluno criaram, é um 
sistema de banco de questões, informou que os docentes podem cadastrar as suas 
questões, informou que este sistema poderá ajudar no processo de ensino-aprendizagem 
para os discentes o relator apresentou detalhadamente o sistema e falou sobre as 
vantagens da utilização do mesmo. Posto em discussão: O colegiado parabenizou a 
iniciativa e discorreu sobre a importância desse sistema, o colegiado discorreu ainda 
sobre a necessidade de capacitação dos docentes para trabalharem mais com este tipo de 
questão, já que são essas as questões que são solicitadas no ENADE. Em seguida Prof. 
Virgilio parabenizou o prof. Pedro e agradeceu a disposição do mesmo em contribuir 
cada vez mais para uma educação pública de qualidade. Prof. Pedro agradeceu as 
felicitações e solicitou ao colegiado a aceitação desse sistema para que em cada campus 
se possa utilizar o sistema com o objetivo de preparar melhor os seus discentes. Em 
seguida após a pausa para almoço, o presidente passou para o próximo ponto de pauta. 
4.3 – Autorização para liberação de estudos de implantação de cursos 
Bacharelados – campus Cedro, Juazeiro do Norte, Itapipoca e Iguatu: Relatores: 
Profs. Fernando Melo, Guilherme Lacerda, Régis Abreu, Dijauma Honório e João 
Paulo Arcelino. O relator Fernando iniciou falando alguns aspectos do campus Cedro, 
sobre a evolução do campus e sobre a contribuição do campus para a rede federal, em 
seguida o relator explicitou a importância de se dar continuidade no processo de criação 
desses dois cursos de bacharelados. Em seguida Prof. Guilherme explicou que o campus 
Juazeiro se encontra na mesma situação e solicitou que seja revisto essa decisão do 
colegiado, ele se dispôs a retomar a comissão para uma nova análise sobre os números 
do IFCE agora. Em seguida Prof. Régis discorreu sobre a situação do campus Itapipoca 
e informou que solicita uma nova revisão desta decisão tomada pelo colegiado, e que 
acredita que devem ser aproveitadas as oportunidades. Em seguida Prof. Dijauma 
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reforçou a necessidade de se rever essa decisão do colegiado. Por fim, Prof. João Paulo 
disse que reforça o pedido dos colegas em que seja revista essa decisão. Posto em 
discussão: O Prof. Reuber falou que a comissão do estudo de potencialidades possui um 
representante de cada pró-reitoria e que essa situação envolve toda a instituição e não 
somente a pró-reitoria de ensino, haja vista que os números apresentados são da 
instituição como um todo, em seguida ele reforçou as metas que são estabelecidas por 
lei para a nossa instituição. O colegiado discutiu sobre o assunto, levantando algumas 
opções de solução, dentre os discursos salientaram a importância de se rever os números 
de cursos por campi e da instituição, de se estabelecer critérios para a liberação de 
criação de novos cursos e de se realizar um estudo pontual por cada campus para que se 
possam ter um embasamento para a tomada de decisão. Em seguida, o Hobson Almeida 
apresentou alguns dados acerca da plataforma Nilo Peçanha, ele apresentou os 
indicadores atuais de criação de cursos técnicos, técnico integrado, licenciaturas e 
bacharelados e cursos EJA, em seguida o colegiado tirou algumas dúvidas sobre a 
apresentação e discutiu sobre o tema. Em seguida o presidente reforçou a importância 
do cumprimento da lei de criação dos institutos, e sugeriu o seguinte encaminhamento: 
Cada campus irá produzir um documento salientado as necessidades e justificativas para 
a criação do curso e encaminhará à PROEN para que a mesma possa emitir um parecer 
sobre a demanda solicitada. O colegiado acordou que a comissão do estudo de 
potencialidades poderá prosseguir com a análise dos estudos e que cada campus irá se 
manifestar sobre a necessidade de criação do curso, em especial os campi que fizeram 
esta solicitação nesta reunião, deverão enviar este documento à PROEN. Em seguida 
formou uma comissão para estudar novamente essa proposição acerca da liberação de 
criação dos cursos bacharelados. Comissão: Profs. Dijauma Honório, Guilherme 
Lacerda, Fernando Melo, João Paulo Arcelino e Régis Abreu, está comissão irá realizar 
os estudos e em seguida estabelecer quais critérios serão utilizados para a liberação de 
criação dos cursos bacharelados. Em seguida o presidente informou que foi solicitado 
que fosse elaborado pelas CTP’s um documento acerca da flexibilização da jornada de 
trabalho e que após a elaboração desse documento, o assunto será novamente discutido 
no Coldir, ele perguntou ao colegiado se o mesmo concordava que essa discussão 
retornasse para o Coldir, o colegiado aprovou o encaminhamento. Em seguida o 
presidente informou que precisará se ausentar para participação em um evento e que 
Prof. Tássio assumirá a presidência, este fato aconteceu às 16:15min. Em seguida 
passou-se para o próximo ponto de pauta. 4.4 – Saúde Mental no IFCE e Lei que 
institui a Política Nacional de Prevenção da Automutilação e do Suicídio. Relatora: 
Ana Caroline Cabral. A relatora apresentou o tema, discorrendo sobre alguns aspectos 
importantes para esta prevenção, ela sugeriu que fossem elaboradas atividades 
constantes que tratem da saúde mental, ela solicitou que os campi realizassem ações 
contínuas e pontuais, que fossem criados projetos nesse sentido, em seguida ela 
discorreu sobre a importância de se ter um curso de prevenção ao suicídio, cursos de 
bem estar em EAD, que fossem organizados grupos regionais de psicólogos para que se 
possam ser trabalhados assuntos transversais, que fossem realizadas campanhas nas 
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redes sociais. Em seguida a relatora discorreu sobre  a política nacional de prevenção da 
automutilação e do suicídio, ela informou que qualquer profissional da CAE ou CTP 
podem receber a demanda que e em seguida notificar ao diretor geral e o mesmo irá 
notificar ao conselho tutelar ou à secretaria da saúde, ela informou que a ficha de 
notificação é padronizada e que depois desse preenchimento o trâmite deverá ser via 
SEI em caráter sigiloso. Em seguida a relatora sugeriu ao colegiado aderir a encontros 
regionais entre os profissionais e interessados acerca deste tema, pois os encontros 
acontecendo de forma regionalizada visam aumentar a discussão deste tema e assim 
encontrar cada vez mais soluções. Posto em discussão: O Prof. Alves Neto parabenizou 
pela iniciativa da diretoria e disse que acrescentava também a questão do assédio sexual 
para que possa ser tema de discussões nos campi, em seguida Prof. João Paulo 
parabenizou pela iniciativa e reforçou a importância da discussão destes temas para que 
se possam juntamente buscar o melhor caminho para esse problema. Prof. Marcel 
salientou a importância de se pensar em rede, pois alguns campi que não possuem esse 
profissional possam realizar parceria com os campi próximos que possuem. A relatora 
informou que os encontros regionais irão tratar destes assuntos que contribuem para o 
adoecimento mental da comunidade como um todo. Em seguida procede-seu com a 
ordem do dia. 4.5 – Orçamento e Planejamento. Relatores: Stênio Pereira e Beatriz 
Garcia. O relator falou sobre os ajustes dos indicadores e metas, ele discorreu sobre o 
acompanhamento do PDI 2019-2023, a prestação anual de contas, resultados parciais 
contestáveis e sobre a plataforma FORPDI. Em seguida o relator falou sobre o fluxo de 
processo de ajustes, em seguida apresentou os ajustes realizados nos indicadores. O 
relator informou que terá um treinamento com os usuários da plataforma FORPDI e que 
será disponibilizado um vídeo no site do IFCE. Em seguida flou sobre o alinhamento 
estratégico da gestão, que será realizado com a gestão dos campi e da reitoria para 
proceder com a avaliação dos resultados alcançados em 2019. Em seguida o relator 
apresentou as seguintes datas: O vídeo tutorial será disponibilizado ate 23/10; o ajuste 
de metas dos campi será: 05/11 a 14/11 e a reunião de alinhamento estratégico será na 2ª 
quinzena de novembro. Em seguida o presidente em exercício, reforçou a importância 
do planejamento e dos ajustes dos indicadores, em seguida ele passou a palavra para a 
próxima relatora. A Sra. Beatriz falou sobre a execução dos restos a pagar não 
processados e não liquidados, ela contextualizou a importância de se executar os restos a 
pagar, sobre as alterações de regras acerca da execução destes restos a pagar por meio 
do Decreto nº 9.893 de 27/06/19. Posteriormente, a relatora apresentou o conceito de 
restos a pagar, as mudanças recentes e o parecer jurídico acerca do tema. Após a relatora 
apresentou as normas que regulamentam o restos a pagar, depois ela apresentou um 
resumo sobre as novas regras, que são: empenhos emitidos até 2016 não serão 
bloqueados e serão cancelados a partir de 01/01/2020; empenhos emitidos em 2017, 
desbloqueados em 2019 terão vigência até 2020; empenhos emitidos a partir de 2018, 
como regra geral passarão a ser bloqueados em 30/06 do segundo ano subsequente ao de 
sua emissão. Em seguida a relatora apresentou um resumo do parecer jurídico: a) 
abstenção do pagamento de despesas do exercício vigente com saldo de RAP; b) 
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cancelamento dos saldos empenhados de exercícios anteriores que se encontram em 
desacordo com a legislação; c) a realização da despesa pública deve observar as etapas 
determinadas pela legislação, quais sejam previsão orçamentária. Em seguida a relatora 
informou que será criada uma comissão sistêmica para realizar esse estudo, sobre o 
tema, e a PROAP encaminhará os nomes para solicitar a portaria. Após a relatora 
agradeceu a disponibilização dos servidores e apresentou os saldos de RAP de cada 
campus, apresentou também o desbloqueio, a liberação de créditos da LOA, ela 
informou que da ação 4572 foi um total de 70%, da ação 2994 foi um total de 70% e da 
ação 20RL foi uma média de 80%. Em seguida a relatora informou sobre o 
remanejamento orçamentário, sobre os trocos orçamentários internos e sobre o valor da 
retenção para os cursos in company e o prazo para empenho. Posto em discussão: o 
colegiado discutiu sobre o tema, tirando algumas dúvidas, a relatora respondeu à todas 
as dúvidas do colegiado e informou que a DGO encontra-se à disposição para auxiliar os 
campi.  5. INFORMES DO COLEGIADO: Prof. Rufino convidou a todos para 
estarem presentes nos dias 24 e 25/10/19 no Agripe Cariri; Prof. Jackson discorreu sobre 
a produção de trigo no campus Tianguá e Limoeiro do Norte; Prof. Fernando 
parabenizou aos jogos que aconteceram e parabenizou o Prof. Tony e solicitou que se 
possível os critérios na próxima edição fossem revistos. Prof. Ulisses convidou para no 
dia 21/10 participarem da inauguração do setor de inovação no campus Ubajara; Prof. 
João Paulo falou sobre a sessão solene que irá homenagear os técnicos de agropecuiária; 
Prof. Robson falou sobre a importância de se verificar a duração dos cursos FIC, devido 
à questão da qualificação das pessoas, a Sra. Zandra informou que estão fazendo um 
estudo sobre a carga horária e sobre os PPC’s dos cursos FIC; Prof. Aglodualdo 
convidou para a homenagem que terá hoje na assembleia em alusão ao dia dos 
professores. Prof. Ivam informou que a partir do dia 18/11 participará de uma 
videoconferência para ser analisada a questão de realizar a perícia médica por junta 
oficial através de videoconferência. Em seguida o presidente em exercício, agradeceu a 
presença de todos, após nada havendo mais a tratar, deu por encerrada a reunião às 
18h:30min. Para constar, eu, Emanuelle Andrezza Vidal dos Santos, secretariando os 
trabalhos, lavrei a presente ata, que, depois de lida e aprovada, será assinada por mim, 
pelo presidente e pelo presidente em exercício.  
 
Virgílio Augusto Sales Araripe                                             Tássio Francisco Lofti Matos 
    Presidente                                                                            Presidente em exercício 
  
 
Emanuelle Andrezza Vidal dos Santos 
Secretária dos Conselhos 
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